



Facultad de Turismo y Gastronomía



Relatoría

29, 30 y 31 de octubre

Universidad Anáhuac México Campus Norte









Relatoría del XIX Congreso Internacional de la Academia Mexicana de Investigación Turística (AMIT) 2025

El XIX Congreso Internacional de la **Academia Mexicana de Investigación Turística (AMIT)**, celebrado los días **29, 30 y 31 de octubre de 2025** en la **Universidad Anáhuac México Norte**, constituyó un punto de encuentro entre académicos, profesionales, estudiantes y actores sociales vinculados al turismo, la gastronomía y el desarrollo territorial.

Bajo el lema "Turismo en tiempos de crisis: nuevos paradigmas para un desarrollo sostenible, inclusivo y comunitario", el evento ofreció un espacio plural de reflexión crítica, análisis interdisciplinario y construcción colectiva de conocimiento.

En un contexto global marcado por crisis ambientales, sociales y económicas, el Congreso AMIT 2025 se consolidó como un foro de discusión sobre los retos contemporáneos del turismo y la gastronomía, subrayando la necesidad de transitar hacia modelos regenerativos, éticos y solidarios.

Durante tres jornadas de trabajo se llevaron a cabo dos conferencias magistrales, tres conversatorios, trece mesas temáticas y 167 ponencias nacionales e internacionales, además de presentaciones de libros y mesas de tesis. Los temas abordados incluyeron: sostenibilidad, inclusión, gobernanza, innovación tecnológica, patrimonio, gastronomía y territorio. Se contó con la valiosa participación de más de 60 instituciones nacionales e internacionales.

El Congreso tuvo como propósito fomentar un espacio académico de diálogo interdisciplinario y reflexión crítica sobre el papel del turismo y la gastronomía como agentes de transformación sostenible e inclusiva frente a las crisis contemporáneas. Su meta principal fue impulsar estrategias regenerativas y modelos de gestión contextualizados, promoviendo la equidad, la sostenibilidad ambiental, la preservación del patrimonio y la participación comunitaria.







Temas y tendencias destacadas

- Turismo sostenible y regenerativo

Se debatieron los límites del turismo verde y las estrategias de regeneración ambiental, con ejemplos de proyectos en **Islas Marías, Cozumel y la Sierra Occidental de Jalisco.** Se destacó la relevancia de los indicadores de sostenibilidad, la participación comunitaria y la responsabilidad empresarial en la transición ecológica.

- Innovación tecnológica

Ponencias como "Balance con inteligencia artificial de textos para el análisis de sentimientos: un ChatGPT para turismo" evidenciaron el auge del uso de la IA y el big data en la gestión de destinos y la experiencia del visitante. También se exploraron desarrollos en destinos turísticos inteligentes y la aplicación de la gamificación en la hospitalidad.

- Turismo comunitario

En mesas como "Turismo rural y horizontes alternativos" se presentaron experiencias de comunidades mayas, rurales y costeras, resaltando la comunalidad, la soberanía territorial y la justicia social como pilares de un turismo endógeno y sostenible.

- Gastronomía sostenible y patrimonio

Las ponencias gastronómicas abordaron la **revalorización de recetas familiares**, el **rescate de prácticas culinarias locales** y el **uso responsable de los recursos naturales**, destacando la gastronomía como vehículo de **identidad**, **memoria y empoderamiento femenino**.

- Gobernanza y territorio

Se analizaron los impactos del turismo en procesos de gentrificación, desigualdad socioespacial y precariedad laboral en destinos como Mazatlán, Xochimilco, Riviera Nayarit y Baja California Sur. Asimismo, se propusieron modelos alternativos de gestión colaborativa y gobernanza inteligente.







Conclusiones generales

El XIX Congreso Internacional de la Academia Mexicana de Investigación Turística (AMIT) 2025 evidenció la necesidad urgente de replantear los modelos turísticos y gastronómicos frente a las crisis ambientales, sociales y económicas contemporáneas. Las discusiones y ponencias coincidieron en que la sostenibilidad debe trascender el discurso para convertirse en una práctica integral que incorpore la equidad, la justicia social y la regeneración ambiental como ejes fundamentales. Se destacó que la inclusión y la participación comunitaria son esenciales para consolidar un turismo verdaderamente sostenible, en el que las comunidades locales ejerzan soberanía sobre sus territorios y se reconozcan como protagonistas del desarrollo.

La innovación tecnológica, representada por el uso de inteligencia artificial, big data y herramientas digitales, se reconoció como un instrumento clave para la gestión y análisis del turismo, siempre que se utilice con ética y responsabilidad social. Del mismo modo, la gastronomía emergió como un elemento central en la construcción de identidad, memoria y sostenibilidad, al promover el rescate de saberes tradicionales y el empoderamiento de las comunidades, en especial de las mujeres.

El Congreso reafirmó la importancia de construir modelos de gobernanza colaborativa que integren a actores públicos, privados, académicos y sociales para enfrentar los desafíos de la gentrificación, la precarización laboral y la pérdida del patrimonio cultural. En este contexto, se propuso consolidar esquemas de gestión territorial participativa basados en la transparencia, la corresponsabilidad y el respeto por los ecosistemas. Finalmente, se enfatizó la necesidad de adoptar una visión crítica y decolonial del turismo que reconozca la diversidad de saberes locales y cuestione las lógicas homogeneizadoras del modelo global, orientando la investigación hacia la transformación sostenible, ética y comunitaria del sector turístico y gastronómico.

Dra. Rebeca Osorio González

Secretaria General

Academia Mexicana de Investigación Turística